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Комментируют корреспонденты «Известий» 
Великобритания 

ТОРИ ПРОВОДЯТ ЕЖЕГОДНЫЙ СЛЕТ 
За несколько дн«й до открытка конференции коне»р»»то- сты, другие оппозиционные пар» 

ров • Блэкпуле одна лондонская газете сообщила: « п а в пар- тин, считающие, что правитель-
той решил будто б ы ебретитмв к американским экспертам а ство тори не справляется с этой 
области рекламы, чтобы та помогли представить политику и задачей. Поэтому восходящая 
облик тори а наилучшем виде. 

Правительство М, Тэтчер про-
ходит сейчас через полосу серь-
езных испытаний. Правде, главу 
кабинета по-прежнему считают 
самым авторитетным из полити-
чески* деятелей Соединенного 
Королевства, Тем более у нее 
пет какого-либо серьезного со-
п е р ш а в рядах консерваторов. 
Вместе с тем все заметнее обо-

недовольств общесг-
многмми аспектами в 

политике правящей партии и ее 
кабинета. 

Прежде всего под огнем кри-
тики оказалась деятельность 
казначейства. возглавляемого 
Н, Лоусоном, Должность мини-
стра Финансов в Англии тради-
ционно считается очень ответ-
ственной а почетной. Недаром 
резиденции премьер-министра и 
канцлера казначейства соседст. 
еуют на крошечной и закрытой, 
ней сверхпривилегированный 
•шуб. Даунинг-стрит, никогда 
еще политические акции Н. Лоу-
сои», до недавнего времени лю-
б и т е М. Тэтчер и, что не ме-
нее «*шно, также и Сити, не ко-
тировались столь низко. Сильно 
упавший в цене за последнюю 
иеделю на мировых биржах 
фунт стерлинга напоминает: 
нельзя исключать и экономике-
с кого кризиса. 

Н. Лоусои. полностью отдавая 
себе отчет в том, как относит-
ся к его (и правительственным) 
п р о с ч е т » в экономической по-
литике значительная часть деле-
гате», тщательно готовился к 
своему выступлению на конфе-
ренции. Чудодейственных рецеп-
тов тем не менее министр пред-
ставить не смог. Он заявил, что 
всемерная поддержка фунта 
стерлинга путем увеличения 
банковских учетных ставок ос-
таете* его важнейшей целью 
и он никогда не допустит де-
вальвации. Однако даже в среде 
тори, основная масса которых 
весьма дисциплинированна и в 
общем-то единодушно поддер-
живает свое правительство, вы-
сказываются большие сомнения 
в эффективности взятого Н, Ло-
усоном экономического курса. 

Немало видных деятелей кон-
сервативной партии, включая, 
скажем, бывшего министра обо-
роны М. Хезлтайна, прямо гово-
рят: здоровая экономика страны 
базируется на развитой совре-
менной промышленности, иа ее 
способности вывозить во все 
большем количестве свою про-

дукцию за рубеж. А главная 
проблема для правительства 
М. Тэтчер в данный момент — 
растущий дефицит торгового ба-
ланса. 

заезда консерваторов К. Пэттен, 
который возглавляет ведомство 
по охране окружающей среды, 
заслужил аплодисменты в Блэк-
пуле. Ои заверил делегатов, что 
к следующей партийной конфе-
ренции его министерство предо-

Одним из ключевых вопросов ставит экологическую программу, 
на оставшиеся до следующих рассчитанную до конца века. 
парламентских выборов около 
двух с половиной пет станет и 
охране окружающей среды. О 
своей приверженности природо-
охранной политике заявляют не 
только «зеленые», но и лейбори-

Правительству консерваторов 
понадобится в ближайшие годы 
немало средств на обществен-
ные цели, хотя оно в принципе 
отвергает такого рода расходы. 
Готовящаяся распродажа систем 

водоснабжения и энергетики, 
принадлежавших государствен-
ному сектору, пополнит, конеч-
но, казну. Эти и другие запла-
нированные шаги кабинета вызо-
вут, возможно, аплодисменты 
делегатов. Несомненно, что и 
речь премьер-министра произве-
дет обычное мобилизующее впе-
чатление на организованную пар-
тийную массу. Однако, согласно 
опросам общественного мнения, 
если бы выборы в палату общин 
состоялись сейчас, то побе-
ду на них одержали бы не кон-
серваторы, а лейбористы, 

А , К Р И В О М А Л О В . 

ЛОНДОН. 

На время конференции в Блэкпуле введены усиленные меры безопасности. В поиска» взрыв-
ных устройств полиция проверила даже праздничную иллюминацию. 

Фото из газеты «Тайме». 

\ 

Ничья в пользу Шамира 
Равновесие голосов, возник-

шее в израильском кабинете 
(б — «за», б — «против») во 
время голосования по египет-
ским предложениям о путях ре-
шения палестинского вопроса, на-
носит серьезный удар по мель-
кнувшей было на Ближнем Во-
стоке надежде на начало про-
цесса урегулирования. В соот-
ветствии с практикой, принятой 
в израильском правительстве, 
политическая ничья при подоб-
ном голосовании означает, что 
предложение не прошло. Таким 
образом, блок правых партий 
«Ликуд», возглавляемый премь-
ер-министром И. Шамнрем, пра-
зднует победу. 

Между тем. согласно опросу 
общественного мнения, прове-
денному недавно влиятельной 

израильской газетой «Едиот ах-
рокот», $2 процента опрошенных 
выступают за скорейшие пере-
говоры с палестинцами, Так что, 
по мнению многих наблюдателей, 
это — пиррова победа. Она, как 
полагают, может лишь привести 
к новой вспышке «интифады» и 
обернуться новыми политически-
ми издержками для Израиля. 

В то же время в местных по-
литических кругах полагают, что 
более активное подключение ад-
министрации США к поиску при-
емлемых решений принесло свои 
результаты. Так, министр иност-
ранных дел Израиля М. Арене 
заявил, что предложение госсек-
ретаря США Дж. Ьейкера, вы-
сказанное им в телефонной бе-
седе о возможности трехсторон-
них нзраильско-египетсно-аме-

риканских переговоров для об-
суждения состава палестинской 
делегации, может быть одобрено 
кабинетом, как только оно бу-
дет получено в официальной по-
рядке. Это расценивается здесь 
как определенная подвижка в 
позиции «Ликудэ». 

К более активному на деле, а 
не только на словах, участию 
США в вопросе урегулирования, 
как сообщает газета «Араб 
ныос», призвали Белый дом и 
президент АРЕ X. Мубарак в хо-
де недавних встреч на сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН в 
Нью-Йорке. Сейчас, по словам 
«Иджипшн газетт», а египетском 
МИДе рассматривают направлен-
ные сюда недавно предложения 
Дж. бейкера о возможности про-
ведения выборов на Западном 

берегу реки Иордан и в секторе 
Газа, а также о составе палес-
тинской делегации на перегово-
рах. 

Вскоре в египетскую столицу 
прибудет Я. Арафат, который 
встретится с президентом X. Му-
бараком. Пока же представите-
ли ООП заявляют о том, что пе-
реговоры с Израилем состоятся 
лишь в том случае, если Органи-
зация освобождения Палестины 
получит возможность направить 
на них своих представителей из 
числе палестинцев, проживаю-
щих как на оккупированных тер-
ритория*. так и за их преде-
лами. 

Несмотря, однако, на всю эту 
активность, ничья в пользу 
И. Шамира представляется весь-
ма символичной при нынешней 
расстановке сил в регионе. 

Д. В Е Л И К И Й . 
КАИР. 

«БЕСПЛАТНЫХ ЛАНЧЕЙ 
НЕ БЫВАЕТ»... 

Квмпание эта обходится Федеральному бюро расследова-
ний совеем недорого; всего в триста долларов а день. Столь-
ко стоит роклвмноо объявление е одной из тех иммигрант-
ских гаэет, которые рассчитаны почти исключительно иа 
«третью волну*. 

На нее же. иа «третью вол- Америку выходцев из Советско-
ку», делает ставку и Ф6Р. Про- го Союза, По словам Джеймса 
чтите, что пишет оно в своем 
объявлении, которое будет пуб-
ликоваться ежедневно в тече-
ние двух недель подряд, а за-
тем — время от временя: 

«ФБР купило место в газете 
для этой рекламы с тем. чтобы 
принести пользу русскоязычно, 
му населению США и новопри-
бывшим эмигрантам из Совет-
ского Союза. 

ФБР, среди многих функций 
(стиль и пунктуацию сохраняю 
полностью. — А. Ш,), обязано 
следить за соблюдением зако-
нов США в вопросах, касаюших-
ся контрразведки. В про до л же-
ние последних волн эмиграции 
из СССР, многие эмигранты ока-
зались в состоянии помочь ФБР 
в его ионтрразведывательной 
деятельности. 

Некоторые на вас. по той или 
иной поичине, обладают непо-
средственной информацией о 
методах и операциях КГБ. про-
водящихся в СССР и за грани-
цей. особенно в США. 

Если вы располагаете подроб-
ной информацией, и у вас есть 
желание помочь своей новой 
стране, то, пожалуйста, позео-

Фокса, диреитора нью-йоркского 
отделения ФБР, кампания, раз-
вернутая в иммигрантской печа-
ти. нацелена на то, чтобы «ис-
пользовать те разведывательные 
возможности», которые откры-
вает ожидаемый в ближайший 
год с небольшим приезд в Со-
единенные Штаты почти ста ты-
сяч советских граждан. 

Как известно, многие из этих 
граждан, согласно нынешней им-
миграционной политике феде-
ральной администрации, будут 
взяты Вашингтоном — на первых 
порах во всяком случае — почти 
на полное довольство. Затраты 
составят не меньше семи тысяч 
долларов на человека. Помножь-
те почти на сто тысяч и вы пой-
мете, что даже богатейшим Сое-
диненным Штатам придется труд-
новато. 

Ну а по пословице, которая в 
Америке очень популярна, «бес-
платных ланчей не бывает», за 
всякую услугу надо платить. Не 
обязательно деньгами. Можно, 
как предлагает ФБР, информа-
цией. 

Кстати, нью-йоркское ФБР 
давно уже жалуется, что с день-

ните или напишите в ближайшее г * и н У н ' г о ° ' 1 е н ^ 
тает, чтобы «достойно» платить 

полученная сотрудникам контрразведки, 
Вполне допускаю, что затея с 
вербовкой осведомителей среди 
иммигрантов — один из способов 
преодоления — хотя бы даже чв-
стичного — финансовых трудно-
стей. Ведь ясно, что иа 

отделение ФБР, 
Вся информация, 

от вас, будет деожеться в стро-
жайшем секрете. 

Эмигранты, живущие в Нью-
Йорке. могут позвонить по сле-
дующему Телефону...» 

с точки зрения ФБР, было бы ... 
абсолютно неразумно, север- вознаграждение 
иеиио расточительно не пожи рассчитывать не придется, ^ска-

1'ься иа широком притоке я зано же в фэбээровенои объяв-

лении, что это будет делаться 
«на пользу русскоязычному насе-
лению и новоприбывшим», мол, 
донес и считай, что тем самым 
вознаградил себя. 

У кампании, развернутой ФБР, 
есть, на мой взгляд, и аспект 
пропагандистский. Кампания на-
целена не только на иммигрантов, 
но и на американцев. Газета 
«Нью-Йорк тайме» процитирова-
ла высказывание одного из сот-
рудников контрразведки ФБР, 
пожелавшего, чтобы имя его упо-
мянуто не было, высказывание, 
в котором легко читается обес 
покоенность тем, что многие 
американцы кардинальным обра 
зом стали менять сейчас свое от-
ношение к Советскому Союзу. 
«Все думают, что Советы чудес-
ны, что все их двери откры-
ты»,— сетует сотрудник иа на-
ивность своих сограждан, добав-
ляя: « А КГБ-то все еще работа-
ет», Потепление в советско-аме-
риканских отношениях, распрост-
ранение духа гласности, разъяс-
няет свою мысль фэбээровец, не 
устраняет потребности в бди-
тельности, а напротив — «пред-
ставляет собой повышенный 
риск». 

Одумайтесь, американцы, слов 
но взывает он. 

И последнее. ФБР не особен-
но оригинально. Такую же опе-
рацию по выкачиванию сведений 
из иммигрантов, сведений не 
только о КГБ, ко и о многом дру 
пии, что может представлять ин-
терес для спецслужб, проводило 
и Центральное разведывательное 
управление, его отдел внутрен-
ней разведки, и нет особых ос 
кований Думать, будто опера-
ция эта — уже в прошлом. 

А. Ш А Л Ь Н К П , 
еоб. корр. •Известий!. 

Н Ь Ю Й О Р К . 

Возвращаясь 
к напечатанному 

Во вчерашнем номере «Изве-
стий» мы опубликовали инфор-
мацию «Трагедия в Пунта-дель-
Эсте», в которой рассказывалось 
о загадочной гибели в Уругвае 
советского яхтсмена А. Грищен-
во. Редакция вновь соединилась 
по телефону с заведующим от-
делением ТАСС в Монтевидео 
И. Голубевым и попросила его 
проинформировать читателей на-
шей газеты о проводимом мест-
ными властями расследовании. 

— Никаких крупных новостей, 
проливающих свет на эту траге-
дию, пока нет. В общих чертах 
стало известно содержание най-
денной записки А. Грнщенко, В 
ней он, расставаясь с жизнью, 
просит прощения у матери и же-
ны, не виня никого в своей смер-
ти, Обращает на себя внимание 

Г»а о том, что он ведет борь-
с собственной совестью, ко-

торую выдержать не может. Од-
нако, учитывая интимный харак-
тер записки, уругвайская поли-
ция приняла решение не обнаро-
довать полного содержания 
письма. 

В целом в Уругвае я трагедии 
отнеслись достаточно сдержан-
ко. Местные радиостанции и те-
леканалы (вчера, 12 октября, в 
стране отмечался «День откры-
тия Америки» и газеты не выхо-
дили) не стали поднимать ажио-
тажа вокруг печального события, 
Вместе с тем, по поступившим в 
отделение ТАСС данным, газет» 
«Пайс» собирается я ближайшем 
номере опубликовать более об-
ширную информацию о яхте 
«Фазиэи», экипаж которой воз-
главляя А. Грнщенко. ближай-
шие сутки покажут, явким мате, 
риалом располагают наши уруг-
вайские коллеги. 

Иреет-служба «Известий». 

п о ТУ СТОРОНУ 
Советские журналисты на учениях 

бундесвера и в штаб-квартире НАТО 
Ж1я 

Итак, показав кем «живые» 
маневры, где бундесвер проде-
монстрировал свою выучку, уст-
роители поездки предоставили 
нам затем возможность вступить 
в дискуссии с военными экспер-
тами. 

Ядерное устрашение-
на вечные времена? 

Большинство натовских экс-
пертов считает, что да. ядерное 
оружие вынуждает политиков к 
большей осмотрительности, оно 
— надежный инструмент предот-
вращения войны. И эту свою 
миссию сохранит и в условиях, 
когда Восток и Запад разору-
жатся до таких пределов, что 
будут не способны к внезапным, 
широкомасштабным наступатель-
ным действиям. Стабильность — 
стабильностью, но своего рода 
«страховой полис» от всяких 
неожиданностей и случайностей 
иметь надо. Делать ставку луч-
ше на силу — так оно надежнее. 

Можно и даже нужно сокра-
тить ядерные арсеналы до мини-
мума. Пусть в Европе навсегда 
воцарятся мир и доверие. Но и 
тогда все равно следует держать 
про запас «ядерную палицу». 
Производство ядерного оружия 
ни для кого в мире практически 
не является секретом, лишить 
человечество этих знаний и ноу-

I хау невозможно. Допустим, что 
у каких-то других стран появит-
ся такое оружие, в то время 
как НАТО и ОВД ликвидируют 
свои запасы. Что же, прикажете 
оставаться беззащитными против 
ядерного шантажа? Так пример-
но рассуждают в НАТО. 

| Но были и отклонения от схе 
! мы. Решительнее других по «то 

му поводу высказался предста 
китель федерального канцлера. 
Если исчезнет превосходство 
СССР в области обычных вопру-

I жений в результате прогресса 
[ на переговорах в Вене, то на-

товскую доктрину ядерного уст-
\ рашеиия можно и нужно будет 

пересматривать. Пока же из всех 
разговоров выходило: они нас 
опасаются. Почему? 

Наиболее исчерпывающий от-
вет мы услышали в ходе много-
часовой дискуссии в министер-
стве обороны ФРГ. Вначале мы 
просто слушали. Один за другим 
энергичные офицеры из отдела 
военной политики подходили к 
трибуне и с помощью диапози-
тивов (схемы, карты, таблицы, 
цифровые выкладки) втолковы-
вали нам, под каким тяжким бре-
менем нависшей угрозы с Воете-
ка приходится жить натовцам 
все послевоенные десятилетия. 

На экране — данные о чис-
ленности танков от Атлантики 
до Урала (превосходство ОВД). 
Щелчок — новый диапозитив: 
опять превосходство. В артил-
лерии. В боевых машинах пе-
хоты. В транспортных вертоле-
тах. Новая тема: способность 
к нападению ОВД на Западную 
Европу (впервые за всю поездку 
отчетливо прозвучало: нападе-
ние) и оборонительные возмож-
ности НАТО. Запад обеспокоен 
масштабами вооруженных сия 
ОВД, способных к мобильным, 
внезапным и широкомасштабным 
наступательным операциям. К то 
му же, подчеркивал очередной 
докладчик, НАТО взяла на себя 
добровольные обязательства не 
применять оружие первой, ядер-
ный удар — только я случае на-
падения на нее, (О нашем обя-
зательстве не применять первы-
ми ядерного оружия не бмяо 
сказано ии слова). Тем самым 
альянс пошел на риск-, ожидать 
агрессии я только потом отра-
жать ее. 

Список претензий кажется не-
скончаемым. Зачем СССР мо-
дернизирует танки? Подтверж-
дение этому факту ими получе-
но из уст самого начальника 
Генерального штаба Вооружен 
ных Сил СССР М. А. Моисеева. 
Он, правда, объясняя и причи-
ны: устаревший парк, резное 
отставание от НАТО по совре-
менным танкам, нужен баланс. 
Все это понятно, конечно, но 
тем не менее: «настораживают 
масштабы советской модерниза-
ции в такой исторический мо-
мент. когда советское руковод-
ство концентрирует силы в эко-
номической области (нас не 
могла не тронуть такая забота 
о советской экономике), объя-
вило об ограничении военных 
расходов»... 

Обеспокоены в НАТО и ходом 
проводимых у нас реформ, т о т 
иге. «риском, связанным с про-
исходящими переменами». Что 
ггли ситу.ция выйдет из-под 
контроля из-за экономических 
трудностей, растущей напоя 
женнести в межнациональных 
отношениях, сопротивления ряда 
союзников СССР политике об-
(мвяения? Сегодня намерения 
Москвы идут в русле снижения 
конфронтации к (верхвооруже 
кий, создания европейского 
мирного порядка, все это можно 
только приветствовать. Но гле 
гарантии, что не произойдет 
«сиена вех»? Вывоа ояик: надо 
быть начеку. 

А как насчет других 
дисбалансов? 

О дисбалансах в пользу НАТО 
речь как-то все не заходила (в 
области тех же сия морского 

Окончания. Начале с», «Ивяя-
с т « я . як зев. 

базирования, например). При-
шлось напомнить. «У вас хоро-
шие подводные лодки»,—отшу-
тился мидовский дипломат. Дру-
гой аргумент: растянутые ком-
муникации и уязвимые фланги на 
севере и юге НАТО вынуждают 
ее делать ставку на сильные 
ВМС. А генеральный секретарь 
НАТО М. Вёрнер высказал такую 
точку зрения; 

— Разумеется, новая структу-
ра безопасности должна учиты-
вать и законные интересы СССР. 
Что касается сил морского ба-
зирования, то нужно принять во 
внимание два фактора. Первый 
— видеть фундаментальные раз-
личия между ОВД и НАТО в 
геостратегическом отношении. 
Если вы посмотрите на карту 
мира, то увидите: СССР и его 
союзники представляют гобой 
единый монолитный массив. Ат-
лантический альянс разделен 
широким океанским пространст-
вом в 6 тысяч километров. Для 
нас ВМС—то же самое, что для 
вас железные дороги. 

Есть у М. Вернера в второе 
соображение: 

— Для наступательной войны 
необходимы сухопутные войска. 
(Как будто НАТО держит свои 
сухопутные силы только для 
парадов,—С. Г.). ВМС не мо-
жет напасть на Москву или Ки-
ев. Поэтому я не думаю, что 
СССР испытывает угрозу со 
стороны ВМС НАТО. Во всяком 
случае, не должен испытывать. 

Нас. убеждали: натовские ВМС 
предназначены исключительно 
для переброски подкреплений и 
охраны коммуникаций. И ни для 
чего другого. О том, что одна 
современная поднодная лодка, 
оснащенная ядерными ракетами, 
способна снести с лица земли 
пол-Европы, собеседники поче-
му-то не упоминали. 

ВМС. как известно, не явля-
ются поедметом обсуждения ни 
на одних ведущихся сейчас 
переговорах — из-за нежелания 
НАТО. Превосходство, с кото-
рым Запад не намерен расста-
ваться? Можно считать и так. 
ответил один из экспертов МИД 
ФРГ. Другой его коллега туман-
но намекнул, что, возможно, 
когда-нибудь дойдет очередь я 
до ВМС. Третий — это был пред-
ставитель министерства обороны 

— выразился еще более дипло-
матично: силы морского базиро-
вания — исключительная преро-
гатива США и СССР, ФРГ эта 
проблема не касается. Бонн — 
за стабильную ситуацию в Ев-
ропе, а глобальные вопросы пу-
екай решают сверхдержавы. 

Новые надежды 
на переговоры 
в Вене... 

О проходящих в австрий-
ской столице переговорах по 
орычным вооруженным силам в 
Европе говорили все. С оптимиз-
мом, Есть взаимные твердые на-
мерения довести их «до побед-
ного конца» не позднее декабря 
1990 года. Еще несколько меся-
цев уйдет на ратификацию в на-
циональных парламентах. Так что 
реальным сроком вступления 
договора в силу может стать 
1991 год. 

Политические последствия для 
Европы от сокращений военных 
потенциалов НАТО и ОВД, по 
мнению экспертов, превзойдут 
все прежние ожидания: начнет-
ся переход к военному паритету, 
стабильности, Но это еще не 
сама стабильность. У сторон 
останется по 20 тысяч танков— 
колоссальный разрушительный 
потенциал. Надо продолжать 
движение вперед. понижать 
уровни вооружений. Тогда НАТО 
не придется модернизировать 
американские тактические раке-
ты в Европе, Уменьшатся воен-
ные расходы, высвободятся но-
вые средства для решения наци-
ональных и глобальных проблем, 
в первую очередь для залечи-
вания ран, нанесенных окружею-
щей среде. 

- И СССР, и Запад, — под-
черкивал М. Вёрнер,— ищут пу-
ти к созданию новых структур 
безопасности, в равной степени 
учитывающих интересы всех го-
сударств. Я очень хочу, чтобы 
дух гласности и перестройки 
окидывал все большее влияние 
на развитие наших отношений. 

Большие надежды в НАТО 
связывают с процессом демо-
кратических преобразований и 
реформ я СССР, открытостью, с 
какой на Съезде народных дг-
путатоя и в Верховном Совете 
СССР обсуждаются проблемы, в 
том -теле обороны и безопасно-
сти. Ведь на Западе, подчерки 
вали собеседники, все важней-
шие военные решения принима-
ются только после длительных 
парламентских дебатов. 

Но (опять это «но») надо 
всегда разграничивать политиче-
ские намерения и возможности 
противной стороны. На Западе 
сейчас никто не считает, что 
политина СССР направлена на 
подготовку агрессии. Тем не 
менее политические намерения 
могут меняться — это один из 
уроков истории. Поэтому нужно 
создать такую структуру безо-
пасности, чтобы никто не смог 
использовать вооруженные си-
лы для нападения. Шанс иа это 
открывает Вена. 

(Маленькая, по симптоматиче-
ская деталь, о которой нам рас-
сказали; сейчас многие запад-
ные фирмы, специализирующие-
ся на современных технологиях, 
начали проявлять живой интерес 
к созданию оборудования, по-
зволяющего надежно контроли-
ровать процесс разоружения. 
Почувствовали конъюнктуру?) 

...И мечты изменить 
статус-кво 

По пути из Бонна в Брюссель, 
просматривая утренние газеты, 
наткнулся на статью в «Вельт»: 
«Цель НАТО — нейтралитет Во-
сточной Европы». Со ссылкой на 
«натовские круги» в ней гово-
рилось о наличии секретного 
плана — добиваться «нейтраль-
ного статуса для стран Восточ-
ной Европы». Говоря проще, 
выдергивать из ОВД одно госу-
дарство за другим. В качестве 
платы за нейтралитет таким го-
сударствам расплывчато сулили 
«доступ в расширенное Европей-
ское сообщество, однако вступ-
ление в западный альянс (НАТО, 
—С. Г.) исключено». 

Цель, пишет далее «Вельт», 
«преодолеть статус-кво в Евро-
пе упорядоченным и согласован-
ным способом» (а если без ви-
тиеватостей: изменить политиче-
скую и военную ситуацию в 
свою пользу). Следствием лом-
ки статус-кво должно стать и 
«решение германского вопроса». 
Но, «учитывая степень сложно-
сти и деликатности проблемы», 
решение ее составители плана 
умышленно отнесли «на далекую 
перспективу». 

Я обратился к М. Всрнеру с 
просьбой прокомментировать пу-
бликацию. 

— Плана такого рода, как он 
здесь описан, не существует,— 
заявил он. — Могу сказать об 
этом совершенно ответственно 
как генеральный секретарь 
НАТО, который обязательно знал 
бы о наличии подобного плана, 
если бы он был разработан. Од-
новременно добавлю: каким бу-
дет облик ОВД, равно как и воп-
рос принадлежности к нему от-
дельных государств, является 
решением, которое принимает не 
НАТО, а сами страны ОВД. В 
процессе открытого и свободно-
го самоопределения. 

Хотя и с оговоркой («не бе-
русь предсказывать будущее»), 
М. Всрнер рассказал, каким ему 
представляется новое тысячеле-
тие: 

— Могу выразить свои надеж-
ды: по крайней мере в Европе 
государства Востока и Запада, 
включая обе сверхдержавы, при-
дут к согласию и установят ба-
ланс сия с меньшим количест-
вом вооружений, фактически ис-
ключающим угрозу использова-
ния военных средств в агрессив-
ных целях. Надеюсь на резкое 
улучшение положения с правами 
человека на свободный обмен 
между нашими государствами. 
Надеюсь, что когда-нибудь бу-
дет налажен обмен между моло-
дыми немцами и русскими, ко-
торые смогут свободно посе-
щать друг друга — подобно то-
му, как у нас налажен обмен с 
Францией. Думаю, что НАТО и 
ОВД сохранятся и после 2000 го-
да. Но я вижу их новую функ-
цию: скорее как военных стаби-
лизаторов для поддержания по-
литического сотрудничества. 

Согласимся: осторожно, ша-
жок за шажком, НАТО и ОВД 
начинают двигаться — нет, не к 
сближению, сказать так было 
бы явным преувеличением, а к 
созданию разумных военных 
структур, позволяющих исклю-
чить войну в Европе. Видимо, 
параллельно с этим будет прохо-
дить сокращение потенциалов 
взаимной подозрительности и не-
доверия. 

(«Вы удивляетесь, когда мы 
говорим о советском потенциа-
ле нападения, а нас. удивляет, 
когда в Москве нам заявляют о 
натовской политике окружения 
СССР, угрозе со стороны сил 
морского базирования; поэтому 
нам нужно чаще вести открытый 
диалог, устранять недоразуме-
ния». Эти слова прозвучали в 
министерстве обороны ФРГ). 

Плана, упоминавшегося в ста-
тье газеты «Вельт», вероятнее 
всего, в природе действительно 
ие существует, и его можно бы-
ло бы отнести на счет неуме-
ренной фантазии шпрингеров-
ского журналиста. Но кто пору-
чится, что у того или другого 
натовского чиновника не возни-
кают в голове соблазнительные 
идеи о «нейтрализации» ОВД? 
Почти наверняка такого рода ку-
луарные рассуждения в довери-
тельной беседе за чашкой кофе 
легли в основу статьи. 

Но было бы близорукостью не 
замечать другого: население 
стран Запада отказывается ве-
рить в «угрозу с Востока». И 
даже среди солдат бундесвера, 
как рассказал нам генерал Зё-
дер, начались такие разговоры: 
почему в Москву ездят только 
высокопоставленные чины, мы 
тоже хотим общаться с совет-
скими военнослужащими... 

Сергей Г У К , 
специальный корреспон-
дент «Известий». 

В О Н И - М У Н С Т Е Р ~ 

К О К Л Е Н Ц - Б Р Ю С С Е Л Ь . 

Телетайпный 

* Известий* 
ПЯТНИЦА 

ПО поводу 

Стамбульский адвокат подал в 
суд на Центральный банк Турции, 
заявив, что он вызвал резкий 
рост инфляции, печатая слиш-
ком много денег. Иск Ибрагима 
Эргудера будет рассматриваться 
в одном из судов Анкары б но-
ября. За 12 месяцев с сентября 
1988 года по сентябрь 1989 года 

потребительские цены Турции вы-
росли на 73 процента. Сейчас в 
стране в обращении находится 
на 76 процентов больше денег, 
чем в начале нынешнего гада. 
«Никто до сих пор не попытался 
посмотреть на проблему инфля-
ции Турции с юридической точке 
зрения, — заявил в интервью га-
зете «Хюрриет» Эргудер. — Цен-
тральный банк печатает трилш*. 
ены лир наличными, обесцени-
вая тем самым нашу валюту». 

(Рейтер). 

Обнаружены 
генетические 
нарушения 

Генетические нарушения обна-
ружены у сельскохозяйственных 
рабочих, подвергшихся воздейст-
вию средства, широко используе-
мого во всем мире для уничто-
жения насекомых-вредителей в 
хранилищах зерна. Об этом со-
общила группа исследователей 
университетов Миннесоты и Те-
хаса, а также Агентства по ох-
ране окружающей среды США. 
Серьезные и длительное время 
сохраняющиеся нарушения уче-
ные обнаружили у 11 из 12 сель-
скохозяйственных рабочих, кото-
рые прошли обследования дли-
тельностью от шести недель до 
трех месяцев после того, как они 
работали со средствами, извест-
ными под общим названием фос-
фиды. фосфид алюминия и фос-
фид магния — в числе наиболее 
широко применяемых средств 
для обработки зерна. Они произ-
водятся в Бразилии, Китае, ФРГ 
и продаются под разными торго-
выми названиями — «Гасток-
син», «Фостоксии» и «Фостекс», 

(Рейтер). 

Израильский 
кнессет требует 
расследования 

Депутаты израильского т е с -
сета назвали в четверг посадку 
сирийского самолета МиГ-23 в 
Израиле «серьезным провалом» 

в деятельности национальной сис-
темы противовоздушной оборо-
ны и потребовали тщательного 
разбирательства. Сирийский май. 
ор Адель Бассем посадил свой 
боевой самолет в среду в граж-
данском аэропорту в 60 милях и 
северу от Иерусалима. В тече-
ние семи минут он летел над 
израильской территорией. Пред-
ставители военных заявили, что 
израильские силы ПВО следили 
за полетом сирийского самолета, 
однако отказались объяснить, 
какие меры со стороны Израиля 
были приняты после того, как 
самолет вторгся в его воздуш-
ное пространство. Они отказа-
лись также сообщить, вступали 
ли в контакт по радио с сирий-
ским пилотом перед его посад-
кой, 

(ЮПИ). 

не хочет 
президентом 

Сын последнего австро-вен-
герского императора Карла I 
заявил в четверг, что он не 
будет участвовать в намеченных 
на этот год президентских вы-
борах в Венгрии, несмотря на 
то, что он серьезно обдумывал 
возможность этого шага. Отто 
фон Габсбург, 76 летний депу-
тат Европейского парламента, 
сообщил об этом в телеграмме, 
обнародованной в Вене штэб-
квартирой консервативного Панъ-
европейского союза, который ои 
возглавляет. Габсбург заявил, 
что, по его мнению, подготовке 
к выборам является слишком 
поспешной и не соответствую-
щей обстоятельствам. 

(Рейтер). 

Озоновая дыра 
достигла рекордных 
размеров 

Наблюдения со спутника под-
твердили, что дыра в озоновом 
слое над Антарктикой достигла 
тех же рекордных размеров, 
которые наблюдались в 1987 го-
ду, сообщило в четверг Нацио-
нальное управление по аэронав-
тике и исследованию космичес-
кого пространства США (НАСА). 
По данным с экологического 
спутника НАСА «Нимбус-7», 
размеры отверстия в озоновом 
слое планеты сейчас такие же, 
какими они были 5 октября 1987 
года. 

«Сейчас становится ясно, что 
озоновая дыра в ближайшем бу-
дущем не исчезнет, хотя ее глу-
бина и размеры будут разными 
от года к году»,— заявил пред-
ставитель Центра космических 
полетов НАСА. 

(ЮПИ). 


